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小镇一定要有独特的符号。比方说

茅台镇，一说起这个镇，大家都知道中国

第一品牌茅台酒诞生在这个小镇，它的每

一条街道都弥漫着茅台的芳香。像景德

镇，大家一说起这个千年古镇，就是瓷器，

这是小镇的核心。包括宜兴的紫砂陶、平

遥的票号、丽江纳西族的民居等等。

2020 年 之 前 ，国 家 级 层 面 要 建 设

1000 个特色小镇，规划是好事，但在落实

时，不能光看规模和速度，而是如何确保

小镇质量，如何确保形成自己独有的风

格。

我担心随着政策的出台，会出现一

窝蜂搞小镇的情况。未来要建的 1000 个

小镇，是国家级的，各地还有省级、地市

级。按照这个速度，到了 2020 年可能会

超过3000个小镇，甚至更多。

如果按照每个小镇 25 亿的投资，就

要超过8万亿，这么大的投资到底会为我

们带来什么东西？站在我的角度，最怕造

成的是浪费。在特色小镇建设过程中，这

个一定要注意。不在于速度，而是要有风

格、有性格，才能形成自己产业的小镇。

乌镇是目前小镇经营的一个范本。以乌

镇为例，在江南有无数的小镇，但是乌镇

通过戏剧节、互联网大会、当代艺术节等

等，被赋予了新的内涵，注入新的生机，产

生新的活力。

全国人大代表、湖南省凤凰古城董事长叶文智：

确保特色小镇质量很重要

撑起陕西省经济“半壁江山”的民营

经济，在新一轮的小城镇建设上大有可

为。通过小城镇建设，可以把全陕西省

民营企业凝聚起来，调动企业参与的积

极性，用市场运作方式，推动全省贫困地

区小城镇建设，推动精准扶贫取得新成

效。

此前，我们已经重点调研了部分旅游

文化名镇建设情况，其中就考察了大唐丝

路风情小镇项目。大唐丝绸之路风情小

镇位于陕西乾县乾陵大景区，地处大西安

1小时经济圈核心位置，地理位置优越，交

通网络便捷。

建议项目所在地政府要抢抓机遇，在

土地、资金和项目方面给予文化旅游名镇

支持政策，推进政府、企业和大唐小镇的

合作。在项目推进中，既要不断开拓思

路，加强与民营企业合作，用市场运作解

决项目资金问题，又要进一步创新思路，

完善建设规划，在产业培育、风貌形成等

方面丰富小城镇文化特色；要积极整合资

金，大力宣传，聚集人气、汇集商气，确保

游客进得来、留得住，不断提升文化旅游

小镇建设水平。

全国人大代表，陕西省政协副主席、省工商联主席冯月菊：

民营经济在小镇大有可为

一个优秀的特色小镇绝不仅体现在建

筑风格和街区环境上，往往要以发展一个

或多个当地特色产业为根基，并着力在各

个方面挖掘产业的文化附加值。

特色小镇一直强调“特”字当先，而文

化应该是特色小镇的精神原色，更需要在

“特”字上凸显出来。比如塞北的小镇和江

南的小镇，无论在地理、人文、历史还是其

他方面，都应该有鲜明的地域文化特色呈

现。而同样是一个地方的小镇，也应该有

所不同，不能够陷入千篇一律的怪圈中。

而这就需要我们在进行特色小镇的建设

中，统筹规划，一个地区必须有一个地区范

围内的顶层设计，避免特色小镇建设一哄

而上，让每个特色小镇都能够有特色，且能

够让人念念不忘。

此前的一段时间里，多地一大批文化

产业园区建设项目快速跟风上马，但终因

缺少文化内涵和发展后劲，其后的“烂尾”

问题饱受业界诟病。今天，涵盖产业、旅

游、地产、人文等诸多元素的特色小镇，如

果依然唯利是图，恐怕难逃“千镇一面、盲

目造镇”等结局。

在我国寻找具有地方特色和经济发展

潜力的产业并不难，关键难在其同时能够

与地方的历史民俗、文化风貌实现有机融

合发展，让文化要素提升产业含金量。若

能真正把文化作为产业发展的内生动力，

那么特色小镇所提倡的宜居、人文、环保、

可持续等理想化发展目标自然就容易成为

现实。

未来特色小镇建设若想打造文化内核

的战略目标，关键在于地方相关主管部门

要杜绝急功近利的心态，并充分认清发展

特色小镇除了带动经济增长之外，对区域

协同发展、环境保护、人民生活质量、历史

文化传承等方面，要承担起特色小镇应当

承担的作用。

全国人大代表、西安美术学院副院长韩宝生：

文化才是特色小镇的灵魂

目前淮安市特色小镇建设取得了一

些进展，主要是做出了相关规划，发改委

规划了 10 个特色小镇建设，不追求数量

但求特色，每个县区重点打造 1 个，立足

于地方的资源优势，同时有一定的发展特

色。下一步，淮安市将突出以城带乡，强

化规划引导和产业带动，促进产镇加快融

合、资源综合利用、地域风貌彰显，加快建

设一批小而美、小而强的特色小镇。2017

年市级重点支持培育缘来风情小镇（涟水

县高沟）、中国教具小镇（淮安区施河）、龙

虾小镇（盱眙县盱城街道）、生态度假小镇

（清江浦区和平镇）、温泉养生小镇（洪泽

区老子山镇）、河工风情小镇（洪泽区蒋坝

镇）、星空小镇（盱眙县天泉湖）、互联网小

镇（经济技术开发区软件园）、荷韵小镇

（金湖县闵桥镇）、韩侯故里旅游小镇（淮

阴区码头镇）等10个特色小镇。

全国人大代表、江苏省淮安市委书记姚晓东：

特色小镇不追求数量

今年全国两会我提出了3个关于特色

小镇的提案，其中一个是锡伯古文化小镇，

察布查尔锡伯自治县的2.1万锡伯人保留

着中国乃至世界上独一无二的满语文化和

锡伯族文化资源。现在我们建设了一个锡

伯古城。察布查尔锡伯自治县锡伯人是清

代从东北迁徙来新疆的，锡伯族文化保留

最完整、最原生态的东西就在我们察布查

尔锡县，而且我们有独特的语言文字，打造

特色小镇有利于推广锡伯古文化。

全国人大代表、新疆维吾尔自治区察布查尔锡伯自治县计生
委主任富春丽：

打造特色小镇推广锡伯古文化

两会后特色小镇建设如何进行
在今年全国两会期间，特色小镇成为全国人大代表们建议中出现较多的热词。“特色小城镇”概念也首次写入政

府工作报告。政府工作报告提出，优化区域发展格局，支持中小城市和特色小城镇发展，推动一批具备条件的县

和特大镇有序设市，发挥城市群辐射带动作用。在《中国企业报》记者的采访中，各地已经掀起的特色小镇热也引起了

全国人大代表们的热议。可以预见，两会以后，全国各地的特色小镇建设将掀起高潮。

（本版采写 本报记者江金骐 丁国明 朱虹）

全国人大代表谈特色小镇：


